

COYUNTURA DE PANAMÁ 2022: PRONUNCIAMIENTO DE LA FACULTAD DE ECONOMÍA SOBRE LA CRISIS ECONÓMICA (A Julio de 2022)

Situation of Panama 2022: Statement of the Faculty of Economics on the Economic Crisis (As of July 2022)

José Antonio Gómez Pérez

Universidad de Panamá. Panamá.

josegomez@up.ac.pa, <https://orcid.org/0000-0003-3239-3323>

William Hughes

Universidad de Panamá. Panamá.

william.hughes@up.ac.pa, <https://orcid.org/0000-0002-3519-4074>

Alexander Ferguson

Universidad de Panamá. Panamá.

alexneilferg@gmail.com, <https://orcid.org/0009-0002-3825-3006>

Víctor H. Herrera B

Universidad de Panamá. Facultad de Economía. Panamá.

victor.herrerab@up.ac.pa, <https://orcid.org/0000-0002-4756-4108>

Fecha de recepción: 11/09/2023

Fecha de aceptación: 10/10/2023



Resumen

Al año 2022, Panamá se encuentra inmersa en un descontento social generalizado. Comprender las raíces y consecuencias de la crisis vigente en toda su complejidad es imprescindible, si se quiere afrontar las problemáticas y opciones de manera integral y duradera. Cualquier solución, obligadamente debe considerar este enfoque como método analítico y búsqueda de soluciones, por parte de todos los actores sociales. En este pronunciamiento se presentan las políticas neoliberales y la corrupción como principales causas del descontento social, de los problemas y demandas de la población, se presentan las propuestas de políticas y acciones que deben ser atendidas en el corto y mediano plazo.

Palabras claves: Economía, coyuntura, variables, corrupción, políticas neoliberales y políticas públicas.

Summary

By the year 2022, Panama is immersed in widespread social discontent. Understanding the roots and consequences of the current crisis in all its complexity is essential, if you want to face the problems and options in a comprehensive and lasting manner. Any solution must necessarily consider this approach as an analytical method and search for solutions, by all social actors. In this statement neoliberal policies and corruption are presented as the main causes of social discontent, of the problems and demands of the population, the proposals for policies and actions that must be addressed in the short and medium term are presented.

Keywords: Economy, situation, variables, corruption, neoliberal policies and public policies.

I. Las Causas del Descontento Social

1.1. Las Políticas Neoliberales

Este desbordamiento social no es nuevo, y tiene numerosos antecedentes: las reformas laborales de 1995, las reformas al sistema de pensiones en 1998 y 2005, y las reformas tributarias de 2002-2003, las de 2004-2005 y aquellas de 2010. En su conjunto estas reformas tuvieron como denominador común el deterioro de las condiciones de vida de la mayoría de la población y el favorecer la reducción de impuestos a las grandes empresas (nacionales y extranjeras), las cuales han recibido cada vez más exoneraciones fiscales.

Se suman reacciones permanentes de descontento de la población, debido a las políticas aplicadas y la falta de respuestas a las demandas sociales: entre otras, la privatización de los servicios públicos; la falta de control de precios, favoreciendo la especulación de los comerciantes; el deterioro de la educación y de las escuelas públicas; la falta de agua potable, y deficiencias en la recolección de los desechos sólidos; el deterioro en la atención de salud, los altos precios de los medicamentos. Se trata de problemáticas que la Pandemia puso en evidencia, y además pasó a agravarlas todas. Más recientemente, se añade el alza incontrolable del precio del combustible, y también, las demandas de los trabajadores por mejores salarios, desoídas por todos los gobiernos.

El enfoque económico, afincándose en el “neoliberalismo”, equivocadamente asume que “el mercado lo puede todo”. Dicha concepción dogmática y deformadora, ha acrecentado

el deterioro de las condiciones de vida de la población, incluyendo los estratos medios; agudizándose la desigualdad del ingreso y la concentración de la riqueza en unos pocos que la controlan. El empleo informal y los trabajos mal remunerados aumentan, así como el deterioro del poder adquisitivo del ingreso de los panameños.

Lo explicado es la historia del actual descontento social, cuyo detonante ha sido el aumento de los precios del combustible, seguida de alta inflación de la canasta básica y medicamentos. Las necesidades sociales insatisfechas y desoídas por los gobiernos se han acumulado hasta que la población expresó masivamente no poder aguantar más.

1.2. Corrupción Generalizada

A lo anterior se suma la institucionalidad desgastada y desacreditada socialmente, por los altos niveles de corrupción, falta de transparencia e impunidad, vicios desastrosos que ya alcanzan a todos los sectores y órganos del estado (judicial, ejecutivo legislativo, electoral y la Contraloría General de la República.

Pese a la evidencia del robo, la malversación, incluso la confesión de algunos, nadie queda preso. El uso de los fondos públicos para que los funcionarios ostenten el lujo y nombren a amigos y parientes con altos sueldos, el cinismo del derroche en la Asamblea, los sobrepagos de compras durante la Pandemia, etcétera. También, están las concesiones millonarias a la Minera y a grupos del Turismo, la ampliación del Aeropuerto con recursos públicos de los panameños, que benefician esencialmente a un grupo económico; mientras el pueblo enfrenta su sobrevivencia día a día, con la mirada indolente de los gobernantes.

Frente a la crisis actual, muchas de las acciones del gobierno han favorecido las empresas y ha desprotegido el empleo y salarios de los trabajadores. El gobierno ha evidenciado errores, incapacidad y desorganización, explicando inadecuadamente el problema. “No hay recursos”, “el problema es externo”, “nada podemos hacer” y otras expresiones semejantes.

El pueblo observa un gobierno desconectado de la realidad socioeconómica y política; que ha acrecentado el endeudamiento del país sin saber en qué se ha utilizado, que derrocha los ingresos públicos y permite la corrupción, que hace exoneraciones a los millonarios, mientras que es indolente a las necesidades del pueblo.

II. Propuestas: Políticas y Acciones para la Coyuntura Crítica Actual

Ciertamente, los problemas expuestos y las demandas que la población exige tienen opciones de diversas soluciones. Algunos deben ser atendidos con acciones cuyos efectos se mostrarán a largo y mediano plazo, pero otras exigen respuestas inmediatas, las cuales deben ser consistentes con las primeras.

2.1. Políticas y Acciones a Corto Plazo

- 1- Se debe *reconocer* que la Regulación Económica de precios es necesaria dado el carácter oligopólico y monopolístico de la economía.
- 2- Es obligante la Planificación Económica la cual debe sustentar el accionar de la política económica.
- 3- Debe adoptarse una política de empleos y salarios para privilegiar el empleo permanente y bien remunerado, de manera que los estratos medios y de los trabajadores, contribuyan con la demanda de bienes y servicios a dinamizar la economía.
- 4- Darles prioridad a los sectores productivos del país, agropecuario e industrial, mayores generadores de empleo y de efecto multiplicador en la economía.
- 5- Deben hacerse reformas profundas en materia institucional para fortalecer la Real Democracia, aquella que descansa en las decisiones del pueblo. El resultado debe ser un gobierno que muestre voluntad política real de comprender las demandas de todos los sectores sociales, pero, sobre todo, de los más desprotegidos.
- 6- Urgente modificar la estructura tributaria de manera que las empresas y sectores que más ganancias tienen, contribuyan más a los impuestos, suscribiendo el principio de progresividad del impuesto sobre la renta.
- 7- Estructurar una nueva estrategia para atender el Endeudamiento Público, que rompa con la práctica de contratar deuda para pagar deuda. Debe haber estar claro en que se utiliza la deuda.

2.2. Políticas y Acciones Inmediatas.

- 1- El gobierno debe mostrar que tiene voluntad política real de atender las demandas sociales. No hacer falsos diálogos para imponer su criterio. Esta práctica ha profundizado la desconfianza del pueblo en sus gobernantes.

- 2- Debe rebajar el precio del combustible, y que sean las empresas las que asuman el costo. El subsidio a las empresas fortalece la ganancia oligopólica de los grupos que controlan el suministro y son los panameños quienes terminamos pagando la deuda. Este tipo de subsidio debe acabarse. Esto significaría un ahorro importante del gasto del gobierno. Se debe romper con el monopolio del abastecimiento y de la distribución, actualmente controlada por las compañías petroleras internacionales y grupos de distribución.
- 3- Controlar los precios de la Canasta Básica; todos. La selección de algunos productos produce re juego de los comerciantes de manera que el resultado final es limitado con esta práctica.
- 4- Controlar los precios de los insumos agropecuarios y garantizarle al productor un precio de compra de su producto y controlar los canales de distribución para evitar la especulación.
- 5- Rebajar Los Precios De Los Medicamentos y enfrentar el oligopolio que hasta la fecha ha impuesto los precios a la CSS y al Ministerio de Salud y a los consumidores. La importación oficial y por otros medios alternativos a más bajos precios, debe realizarse.
- 6- Exigir a la Dirección General de Ingresos (DGI) que establezca Metas de aumentos de los ingresos fiscales en base al control de la evasión y a la elusión fiscal, que la propia institución reconoce que existe.
- 7- Control del gasto público. No despedir a los funcionarios que realmente trabajan. Se trata de liquidar botellas, nombramientos de familiares y amigos, con altos salarios. Deben reducirse los gastos de representación en 50% por lo menos, suspender el pago de combustible, celulares, dietas, comidas, y cualquier gasto que deben sufragar los funcionarios con su propio salario. Los resultados deben ser públicos y verificables.
- 8- Control del gasto privado en declaración de renta. Muchos gastos que los dueños de las empresas ponen como gastos, son personales y no deben ser aceptados como deducciones.

III. A manera de conclusión

Ciertamente, los problemas expuestos y las demandas que la población exige tienen opciones de diversas soluciones. Algunos deben ser atendidos con acciones cuyos efectos se mostrarán a largo y mediano plazo, pero otras exigen respuestas inmediatas. La finalización de la presente crisis aún está en incertidumbre, ésta no se vislumbra cercana para el año 2022, de manera que es obligante que el gobierno formalice un plan integral frente a las situaciones críticas, y que el mismo sea transparente, participativo y legitimado por la sociedad. Se trata de acciones que reactiven la economía, a través del gasto de las familias y la producción interna, y permitan mejor recaudación fiscal con control del gasto público que no produzca contracción económica.

IV. Referencias bibliográficas

- CEPAL. (2021). *Balance preliminar de las economías de Centroamérica y la República Dominicana en 2020 y perspectivas para 2021* (Vol. LC/MEX/TS.2021/2). México D.F., México: Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL),.
- Gordón, I. (2022). Impacto de la Pandemia de Covid 19 en América Latina 2020. (U. d. Panamá, Ed.) *Carta Socioeconómica*.
- INEC. (01 de septiembre de 2022). *Instituto Nacional de Estadística y Censo de la Contraloría General de la República de Panamá*. Recuperado el 5 de junio de 2022, de Encuesta de Mercado Laboral Telefónica (EMLT)
- MEF. (2020). *El Coronavirus y su impacto en la Economía de Panamá y el Mundo*. Panamá: DIGECA. Recuperado el 1 de octubre de 2021, de <https://www.digeca.gob.pa/tmp/file/1975/Ministerio-Economia-Panama.pdf>
- MEF. (17 de septiembre de 2022). *Ministerio de Economía y Finanzas*. (MEF, Ed.) Recuperado el 15 de octubre de 2021, de El PIB de Panamá creció 40.4% en el segundo trimestre de 2021.
- Stiglitz, J. (2020). La Internacionalización de la Crisis. *The Worlds Opinon Page*. Recuperado el 14 de febrero de 2021, de <https://www.project-syndicate.org/commentary/covid19-impact-on-developing-emerging-economies-by-joseph-e-stiglitz-2020-04/spanish?barrier=accesspaylog>